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湖南市議会議員 

赤祖父ゆみ 

 

                 

         

                   

                      

 

 

                     

                    6 期目をスタートさせていただける喜びをかみし 

                   めながら、過ごさせていただいています。市民の皆 

様の付託に応えられるよう、精一杯努力させて頂き 

ます。今期も引き続きご支援ご鞭撻を重ねてお願い 

申しあげます。 

 11 月 30 日から 22 日間開催された 12 月定例会が終わりました。新型コロナウイルス感染拡大

に関連して、影響の受けている子育て世帯の生活支援策として、18 歳までの子どもがいる世帯

に対し子ども 1 人当たり 10 万円を一括に給付される議案が最終日に追加上程され、議会で可決

されました。地方の意見に耳を傾けて、多額の事務費を必要とするクーポン券ではなく現金給付

に国が方向転換されたことは、大変良かったと思います。しかし、悲しいかな地方の現場は振り

回されています。 

 また、今回湖南市議員 2 名の選挙時に係る不正の疑惑をもたれる恐れのある報道について、市

民の方々からのお声もいただいた事もあり、思いを同じくする議員 7 名で、湖南市政治倫理条例

第 5 条の規定に基づき、審査会を請求しました。第三者委員会として、有権者で社会的信望のあ

る 6 名の委員によって、この案件について調査頂く事になります。詳細がわかってきましたら、

また皆様に、議会としてお知らさせていただきます。少しお待ちいただけたらと思います。 

 18 年の議員生活を通して、市民の意見を広聴し、議会が一つとなって政策提言し実現をして

いく、2 元代表制の議会のあり方に思うところがあり、副議長に立候補しましたが、選挙の結果

同数となり、残念なことにくじ引きで、私の思いは叶いませんでした。しかしながら、半分の方

が私にとの思いを大切にして、これまで同様に議会活動に励んでいこうと思います。委員会は、 

久しぶりに福祉教育常任委員会に戻り、思いもかけず予算常任委員会の委員長、議会改革推進特

別委員会の副委員長、甲賀広域行政組合の副議長となりました。この委員会の任期は 2 年。仕事

をさせていただける喜びをかみしめながら、市民の付託に応えて行きたいと思います。 

今期も、どうぞよろしくお願いいたします。 
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 東海道ウォークがブームとなって、食事処として
多くの観光客が訪れる石部田楽茶屋。指定管理者選
定委員会で「可」と判定され、議会においても可決
されました。 
・地域色の旬の農産物を活かした料理の提供 
・1 人暮らし高齢者への食事の提供 
・石部の食をとおしてのまちおこし 
・東海道田楽茶屋の名物の創作 
地域あげて皆で盛り上げていきたいものです。 

 
 

  
 
新型コロナウイルス感染症の影響下での議会運

営は、人数が制限され、災害等で本会議が開催で
きなくなる可能性を認識しました。非常時の手段
として、二元代表制の一翼を担う議会の機能を発
揮するための、オンライン本会議を実施可能とす
る必要性を感じこの意見書を提出するに至りまし
た。他市の動向も見守っていきたいです。 
 

 
 
11 月 26 日 全員協議会 
○消防力整備基本計画第 5 次改訂版の説明 
 第 4 次改訂版では、大きな事業が控えていた事
から経費削減が検討課題とされ、組織の集約化が
示されてきたが、コロナ禍等で救急業務が増加し
ている事などから、一定の消防力確保のためにも
組織体制は現状維持となった。 
○組合議会申し合わせ事項について 
 ・一般質問の分割質問も可とすること。 
 ・質問の回数の制限をなくすこと。 
     両市で協議し、次回の会議で決定する。 
臨時議会 
議長、副議長、監査委員の選任 

 議長 ：田中  新人議員 
    副議長：赤祖父 裕美議員 
    監査 ：小河  文人議員が選任される 
12 月 23 日 全員協議会 
○衛生センター管理棟倒木事故について 

（専決処分の報告） 
○組合議会申し合わせ事項について 
・一般質問は分割質問も可とする。 
・質問回数は従来通りとする・・・決定 
○衛生関係の概要説明 
・業務実績（ごみ・し尿・搬入実績） 
 下水道普及に伴い、し尿搬入量は減少。 
 新型コロナウイルスの影響により、家庭系ゴミ 

が増え、事業系が減少した。 
・衛生課題の進捗状況 

（水銀体温計・血圧計の回収事業の報告） 
 ・ごみ処理施設基幹的設備改良工事の概要説明 
 臨時議会 
 ○令和 3 年度一般会計補正予算（第 4 号） 
  歳入歳出予算総額に 1065 万円減額する。 
    市指定ごみ袋収入・・600 万円他 

 
 
 
広域行政経費・・・▲1939 万 4000 円 
 令和 2 年度末から合せて 5 名の退職者があっ 

た→大変難しい問題で、今後このようなことに 
ならないように努めたい。 

地方創生推進交付金・・▲55 万円 
 石部南学区まちづくり協議会が進めようとし 

ていたコミュニティビジネスが計画どおり実 
施されなかった。交付されたお金は返還予定。 

療育事業・・317 万円 
 発達相談員、保育士の会計年度任用職員の報酬 

分→正職員 1 名と発達相談員退職したため。 
一般行政推進経費・・35 万 1000 円 
 ペーパーレスが進んでいないのではないか。 

今後もコピー代の抑制に努める。 
人事管理経費・・976 万 6000 円 
 国への新たな職員の派遣を考えている→来年 

度予算のため今は言えない。 
文化財保護対策事業・・6 万円 
 市の文化財行政にかかる検討課題の協議が必 

要となることから経費を増額する。文化財保護 
全体計画を策定していきたい。 
 
 

地域包括支援センター業務委託事業 
・・・9400 万円（R3 年～R5 年度債務負担行為） 

中学校区ごとに支所を置き、より利便性を考慮し
て、2 人の人員配置を行ない、1 カ所 1200 万円の
予算を見込んでいる。市直営では人員が揃えられ
なかった体制を法人に助けてもらう。利用者の近
いところで、24 時間・365 日のサービスを展開し
ていく。 
 

 

 

 

 

社会教育については、国民の学習活動の自主性と多

様性を尊重したものであることから移管しない。文化

祭事務についてはこれまで通り文化体育振興事業団

が担う。令和 4 年度に組織改編を議会に提案していく 

 

 

 

 

総務常任委員会では施設の老朽化や相談利用者の

減少などが廃止の主な理由として賛成多数で可決さ

れましたが、施設本来の設置目的である地域住民の生

活向上など社会福祉の観点や廃止に伴う職員の今後

の雇用問題の議論が不足している点をあげて、閉会中

の継続審査にすべきとの動議を提出しました。湖南市

公共施設等総合管理計画個別計画では、令和 3 年～令

和 7 年が複合化の検討期間となっており、福祉教育常

任委員会との合同審査も視野に入れながら、今一度慎

重かつ丁寧な議論が必要と考えましたが、8 対 9 で動

議が否決され、9 対 8 で原案の通り可決されることと

決定しました。 

    予算常任委員会 可決 

   令和 3 年度一般会計補正予算（第 9 号） 

 
 

舎周辺整備事業！じっくり計画！ 

令和 3 年度 介護保険特別会計補正予算 

 

 
 

舎周辺整備事業！じっくり計画！ 

議会審査 

甲賀広域行政組合議会報告 

  オンライン本会議の実現に必要となる 

   地方自治法改正を求める意見書 可決 

   

 

 

舎周辺整備事業！じっくり計画！ 

教育に関する事務のうちスポーツ、文化に関 

する事務を市長が管理および執行する条例制定 

 
 

舎周辺整備事業！じっくり計画！ 

総務常任委員会審査 

 

柑子袋会館および岩根会館を廃止とする条例 

の一部改正議案について・・・動議を提出！ 

 
 

舎周辺整備事業！じっくり計画！ 

田楽茶屋の指定管理者 チームアキコ 決定

しました。 

 

 

舎周辺整備事業！じっくり計画！ 



一般質問  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

地域循環 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

                        

 

  

 

 

  入り口は自動ドアとして整備し、愛着の 
もてる石部駅となるよう検討していきた 
い。WiFi 環境の整備については、引き続 
き検討重ねます。 

 
問 北側休憩スペースと自由通路防犯対策

は。 

答 約 30 ㎡のオープンスペースの休憩室の
確保を予定し、自由通路は防犯上閉鎖的
にならないよう、ガラス窓をふんだんに
活用して整備する計画です。 

 
問 コミュニティハウス、南側駅前広場の詳

細設計など市民の意見収集の方法は 
答 市民の皆様の意見は大切であると考え

ています。市のホームページや広報誌な
ど活用して情報発信を行ない、ご意見を
お聞きして参ります。 

 
問 今後の都市構造再編集中支援事業の進

め方と合意形成は。 
答 令和 5 年度より計画を進め、令和 6 年度

の事業採択を目標にしています。諸団体
や個人が連携して駅前空間を創り上げて
いくこと非常に重要と認識しています。
機運や熟度性を見据えながら、意見交換
の場を持ちたいと考えているところで
す。 

 
 
問 With KONAN PlanⅡの評価について、 

その課題と今後の取り組みの方向性は。 
答 日本語ボランティア指導者数は目標値

に達していません。国際協会はすべてボ
ランティア構成であり、市が主体的に行
なっていくかを検討していきます。 

 
問 自治会との多文化共生の取り組みは 
答 地域代表者会議や地域まちづくりフォ

ーラムにおいて共有を図って参ります。 
 
問 「外国籍の子どもの教育」に関する分掌

規程がない点について 
答 課の業務内容を明らかにするために、規

則の見直しを検討していきます。 
 
問 外国籍市民の図書館利用の啓発について 
答 やさしい言葉での館内表示など進めま

す 
 
合併後は「在宅寝たきり老人介護激励金支 

給事業」となりました。現在はこの制度のみ
の運用となっています。 
用となっています。 
 
 

 
 
問 高齢者を支える納税者を増やすためには、

若い夫婦の支援策が最終的にはまちの活
性化に繋がります。園で働く保育士の雇用
や処遇は守られているか。保育士は足りて
いるのか。退職者の理由について。 

 
答 公立園、私立園ともに保育士が足りていな

いのが現状です。保育士の確保の視点に立
ち、給与や勤務環境の整備を検討する必要
があると考えています。退職者の理由は個
人の都合と聞いています。 

 
問 夏期休暇取得、時間外手当、お昼休みは取

得できていますか。聞き取りでは民間園と
して計画や人を育てる研修計画が感じら
れないと聞いていますが。 

答 公立園については、ほぼ取得に務めていた
だいています。民間園については、それぞ
れの園の方針で実施されています。市とし
ては指導監査の中で必要があれば業務見
直しなど年次休暇取得促進を指導します。
現状では決められた日数の休暇の取得や
お昼休みは交代で 1 時間取得されており、
時間外勤務手当の支給も行なわれていま
すが、10 月に実施したアンケート結果を
参考にしたいと思います。 

 
問 保育士支援策の拡充、住居手当の創設を求

めます。 
答 実施に向けて検討していきます。 
 
問 子ども達が人となる根っこの部分の保育

は大変重要であり、その後の育ちに影響し
ます。湖南市の民間委託は、市が全体的な
保育指針を示し、総合的に進める事を条件
に進めてきた民営化です。第三者委員会を
立ち上げて、その運営を監査する仕組みが
必要と考えますが見解を伺います。 

答 滋賀県では、健康福祉サービス評価システ
ムを構築しています。今後は保育の質を確
保・向上するためにも、アンケート調査結
果を基に、湖南市子ども・子育て未来会議
の中で審議し第三者評価制度の活用つい
て周知啓発など進めていきたいと考えて
います。 

 
 
 
問 南待合室（コミュニティハウス）の内容は 
答 待合室、観光案内スペースとして一体的に

設ける計画で約 50 ㎡確保しています。出 
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   多文化共生推進プランについて 

  生活支援策としてオムツ助成の復活を 

   保育士の待遇改善について 

     

  

   JR 石部駅改良工事内容と 

石部駅周辺整備事業の進め方について 



 

 

 

研修報告と議員活動 

 
 
 
 
 
 
 

 12 月 9 日(木) 
豊かなつながり創造講座 

「悪意はない」けど「差別

はある」。これが現実。 

講師は栗本敦子氏 

焦点を当てるべきは男性。 

問題なのは、個人ではなく

制度・構造。 

グループトークを交えな

がら、参加者と協議しなが

ら学びました。 

 
 
 
 
 
 
 

11 月 26 日（金） 

「ネットワーク会議」 

NPO 法人 Homedoor 

代表理事：川口加奈氏 

ホームレス支援活動報告 

学生の頃から路上に住む

おじさんに寄り添う活動

を現在も続けている。仕

事を見つけ生きがいを持

つことが大切。なかなか

難しい現実がそこにある 

 

 
 
 
 
 
 
 

12 月 10 日（金） 
新たな災害ボランティ
アの運営方法Withコロナ 

講師は石井布紀子氏 
NPO 法人さくらねっと代表 

土砂流入の際、すぐにカ
ビてしまう体験談や、避
難行動支援者の対応や、
地域防災計画に関わる
法律がどんどん変わっ
てきている点の指摘が
あり、勉強になりました 

   6 日 第 5 回議会広報委員会 

    31 日 湖南市文化祭 

   1 日 会派代表者・議長経験者会議 

   6 日 JR 西日本石部駅説明会 

     7 日 湖南市消防第 5 分団消火訓練 

   8 日 会派代表者会議、全員協議会 

    11 日 さくら教室音楽ボランティア（秋の歌） 

    12 日 臨時議会 

  14 日 青少年指導支援の会 

  19 日 災害ボランティア運営隊 

  20 日 長寿寺地蔵曼荼羅の修理文化財講座 

    27 日 明るい社会づくり運動清掃奉仕の会 

    28 日 地域婦人会連合会 G-NET しがフェスタ 

30 日～21 日（22 日間）12 月議会定例会 

 

          

 

 

 

 

  

 

     

 

  

 

 

 

 

 

 

 

    

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

                           

                           

ホームページもご覧ください！ 
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生活困窮者支援学習会 

 

災害支援市民ネットワーク 女性の人権学習  
 
 
 
 
 
 

 12 月 12 日(日) 
「つながる、日本語 
おしゃべりカフェ」 
30 名ほどの参加者。 
クリスマスのムード漂
わせての開催。多国籍の
家族が参加して、ゲーム
やビンゴを通して日本
語を学ぶ。コーヒーやお
菓子をいただきながら、
和やかなムードの中、笑
顔一杯の会場でした。 

国際協会 おしゃべりカフェ 

11 月 

10 月 

 
 
            会派“みらい創政” 

・道路財源の拡充 
・通学路の安全対策 
・観光産業復興対策 
・保育士の待遇改善 
・市の文化財認定 
その他にも様々な意見

交換をさせて頂きました。より良い湖南市となる
よう願います。 

 
 
           「我が家は無事です」 
           黄色いハンカチ避難訓練 
           発災時の安否確認として 
           玄関先にハンカチを掲げ 

意思表示を行なう取り組 
みを進めています。各班 
事の掲載率を出し、アン

ケートを実施しながら、防災への取り組み強化
に努めています。   

 
 
 

 

 

 

 

10月10～17日 湖南市議会議選挙 

 

 

 

 

 

10 月 18 日 当選証書授与式 

 

 
 
           倫理条例第 4 条第 1 項に  

抵触の恐れがあることか 
ら、同志の議員 7 名が集 
まり、調査会設置の申請 
書を議長に提出しました 
案件 
・森淳議員の法定ビラに 

おける推薦文「なりすまし」を疑う行為について 
・大島正秀議員の自身経営の農園で育成したブド
ウ配布について公職選挙法違反の疑いについて 
受理されたことから、専門家による政治倫理審査
会で今後調査が進められていきます。 
審査結果については公表することとなっています 

議会報告会・・赤祖父ゆみと話そう会 

令和 4 年 2 月 6 日(日)   

石部まちづくりセンター 

      14：00～15：30 

         ・石部駅周辺整備事業など 

         皆さんのご意見をお聞か 

せ下さい! 

感染予防対策にご協力 

お願いします！ 

 

         皆様のご意見！お聞かせ

ください。  お待ちしています！ 

 

11 月 26 日 湖南市倫理条例調査会を申請！ 
12 月 

11 月 25 日 生田市長へ！会派で政策提言提出！

出！ 

11 月 7 日 ふるさと防災避難訓練（宝来坂） 


